

Figuerola, Moret, Anglada, Montero Rios, Becerra, Martos, el duque de Alba, el marqués de Sardoal y Prieto y Caules (mayo). — El médico Ferran, de Tortosa, presenta algunos ensayos hechos por él para la atenuación de virus cólico é inoculación del mismo. La Academia de Medicina de Madrid, la de Barcelona y algunas otras asociaciones científicas darán su opinión sobre el nuevo descubrimiento que se funda en las teorías de Koch y Pasteur (mayo). — La infanta doña Isabel hace un viaje á Francia para visitar á sus padres (11 mayo). — Despues va á Viena donde es muy agasajada, siendo visitada por el emperador y los arquitectos (18 mayo). — El 19 de mayo quedan interrumpidas las negociaciones con Inglaterra para celebrar un tratado de comercio. Interpelado el gobierno sobre las causas de esta suspensión de negociaciones, el ministro de Estado da explicaciones en la alta Cámara que son recibidas con general aplauso. Votado por las Cortes y sancionado por la Corona el *modus vivendi*, el gabinete de Londres lo presentó al Parlamento, y cuando se esperaba que comenzase á regir de un momento á otro el representante de la Gran Bretaña en Madrid formuló un proyecto de protocolo para la ejecución del convenio, en el cual se contenían dos observaciones inaceptables: primera, que el *modus vivendi*, que solo hacía referencia á la península y exceptuaba las provincias de las Antillas, se hiciese extensivo á Filipinas, islas que si bien no pertenecen á las Antillas, tampoco son la península; y segunda, que si no se llegase á realizar la negociación para el tratado definitivo, el *modus vivendi* continuaría en vigor hasta el 30 de junio de 1887, en cuya época se podría denunciar con un año de antelación, es decir, que regiría un año más de la época en que terminan todos los tratados que tiene España excepto el de Francia. El gobierno español no ha podido aceptar estas observaciones y el inglés en su consecuencia rompió la negociación. — El Padre Santo ha desautorizado y apercibido al cardenal Pitra, que ocupa un alto puesto en la curia romana, por haberse declarado partidario de las doctrinas un tanto heréticas sostenidas en determinadas cuestiones por el periódico español *El Siglo Futuro* (6 junio). — Ha comenzado en la Cámara de diputados la discusión de las bases para un nuevo Código Civil (10 junio). — El cólera se extiende por las provincias del Mediodía y se presenta en Madrid (15 junio). El gobierno declara oficialmente su existencia en la capital y en otras provincias. Los partidos políticos exaltados, haciendo de este triste suceso un arma de oposición contra el gobierno, excitan á las masas para que protesten contra la declaración, y una parte del comercio de Madrid, haciéndose instrumento de las pasiones de los agitadores, hace una manifestación

de desagrado cerrando el día 20 los establecimientos y colgando de negro las puertas y balcones de los mismos. La sensatez de los más ha convertido en ridícula mascarada la manifestación de algunos pocos mercaderes. — Entretanto la epidemia cólica va extendiéndose por el Mediodía de la península, y en algunas capitales, como en Murcia, extrema sus rigores. El rey D. Alfonso, anhelo de acudir en socorro de sus pueblos, allí donde las calamidades les afligen, expresa al gobierno su deseo de ir á la provincia mas azotada á compartir los peligros con sus habitantes y levantar con su presencia el espíritu abatido del país. El presidente del Consejo y el gobierno todo se oponen constitucionalmente á este viaje, no solo por los peligros á que la institución monárquica podría exponerse, sino por el fatal precedente que se establecería si el rey en cada caso de calamidad pública debiese acudir á los puntos de mayor peligro. Insistió el rey D. Alfonso en su propósito y entonces el presidente del Consejo de ministros, con el parecer unánime de todo el gabinete, declaró que el gobierno no podía asociar su consejo á un acto que consideraba funesto y en su consecuencia ofreció al rey la dimisión de todo el ministerio. Planteada la crisis por el Sr. Cánovas del Castillo, el rey consultó á los presidentes de las Cámaras y ambos, en conferencias sucesivas, estuvieron conformes con el parecer del Consejo de ministros. No desistió el rey por esto de su propósito, y por el contrario insistiendo en él y deseando encontrar consejeros responsables que constitucionalmente asociaran su consejo á su deseo, llamó al jefe de la oposición, Sagasta, el cual manifestó que tampoco consideraba conveniente ni necesario el viaje del monarca á Murcia. En vista del resultado de estas consultas el rey volvió á llamar á Cánovas del Castillo y ratificando su confianza en los ministros desistió del viaje. — Las noticias de las causas de la crisis y la agitación producida por los comerciantes partidarios del cierre de tiendas dieron lugar en la noche del 20 de junio á un tumulto que no llegó á tener los desarrollos ni la importancia que sus autores se proponían. Por costumbre tradicional en la corte de España, los reyes van los sábados por la tarde á la basílica de Atocha á oír una Salve. En la tarde del día 20 se organizó al paso de la comitiva real, y cuando regresaba á Palacio, una manifestación irrespetuosa para la reina Isabel II que acompañaba á su hijo y de censura para el gobierno. La autoridad tuvo que intervenir, y no disolviéndose la manifestación ante las intimaciones de sus agentes, el gobernador dispuso el empleo de la fuerza pública, siendo disueltos los grupos por la guardia Civil, resultando 2 muertos y 8 heridos. — El 24 de junio el presidente del Consejo Cánovas del Castillo, y el ministro de la

Gobernación, Romero Robledo, visitan la capital y provincia de Murcia llevando recursos del gobierno para atender á las necesidades mas urgentes. — Se inaugura en Motrico (Guipúzcoa) con gran solemnidad una estatua al almirante Churruarín (28 junio). — El 2 de julio el rey visita los hospitales de cólicos de Aranjuez, el convento y algunas casas de particulares donde hay atacados de la epidemia. A su regreso á Madrid por la tarde, es objeto de una manifestación entusiasta de todas las clases sociales que le acompañan desde la estación al Palacio. — El 8 de julio el ministro de Gracia y Justicia, Silvela, sale para Valencia, donde la epidemia hace grandes estragos, á llevar recursos y consuelos á los epidemiados. — El 11 de julio por real decreto se termina la legislación de las Cortes. — A consecuencia de algunas discrepancias surgidas en el seno del gabinete con motivo de las medidas adoptadas para combatir la epidemia cólica, los ministros de la Gobernación, Romero Robledo, y de Marina, Antequera, presentan la dimisión y son nombrados para el primer cargo Fernandez Villaverde y para el segundo el vicealmirante Pezuela. — En 14 de julio se promulga la ley votada por las Cortes y sancionada por el rey concediendo á los sargentos del ejército los destinos de oficiales de 5.ª clase de la administración civil. Todas las vacantes que en lo sucesivo ocurran hasta la expresada clase en las dependencias municipales, provinciales ó del Estado, serán provistas en sargentos licenciados del ejército. — En la misma fecha se publica otro real decreto concediendo el protectorado á las sociedades españolas formadas para establecerse en la costa occidental de Africa en el territorio comprendido entre el Cabo Bojador y la bahía del Oeste en Cabo Blanco. — En Lérida ocurre un motin que dura dos días, promovido por los vendedores de hortaliza y hortelanos que se niegan á pagar el impuesto de consumos (14 julio). — En Huesca por idéntico motivo ocurre otro motin el 28. — El 2 de agosto hace su entrada solemne en Madrid el primer obispo titular de la diócesis de Madrid-Alcalá. — Un buque de guerra alemán ha enarbolado la bandera de su nación en una de las islas Carolinas. El gobernador general de Filipinas ha enviado un buque de guerra y el gobierno entabla las correspondientes reclamaciones diplomáticas. — El 23 de agosto se recibe en Madrid una nota del gobierno de Berlín dando cuenta del hecho realizado en las Carolinas por un buque de guerra alemán. En vista de las noticias recibidas referentes á las Carolinas, se celebra en Madrid el 23 de agosto una gran manifestación con banderas y lemas de viva la integridad de la patria! — El 24 el rey regresa á Madrid de su palacio de La Granja para celebrar un consejo de ministros y exa-

minar en él la nota enviada por Alemania. En todas las capitales y pueblos importantes se celebran manifestaciones patrióticas idénticas á las de Madrid. — El 25 el rey visita en Madrid á los cólicos y el 26 vuelve á La Granja. — El 4 de setiembre al anochecer se recibe en Madrid noticia oficial de lo ocurrido en las Carolinas. El gobierno sabe por conducto de sus autoridades que hallándose en la isla de Yap, capital de las Carolinas, dos buques españoles desembarcando material para la instalación de un gobierno político militar, llegó en la noche del 15 de agosto un cañonero alemán, el cual, desembarcando su gente, izó á la mañana siguiente la bandera del Imperio proclamando el protectorado. No teniendo instrucciones para el caso, ni pudiéndose poner de acuerdo sobre la resolución que debían tomar los comandantes de los buques de guerra españoles, uno de ellos marchó á Manila á recibir órdenes, mientras el otro permaneció en Yap vigilando el cañonero alemán. Al conocerse por la población de Madrid estas noticias, se formaron grandes grupos que aumentando la excitación de las masas inquietas por las predicaciones insensatas de los enemigos de Alemania, dieron origen á una manifestación de protesta que comenzó acudiendo los grupos á la legación de Alemania, de la cual, sin que pudieran evitarlo los agentes de la autoridad que la custodiaban, arrancaron el escudo del Imperio y arrastrándolo por las calles lo llevaron á la Puerta del Sol, donde fué quemado en medio de los gritos y de la muerte del rey había terminado su misión, que era de confianza personal. La reina ratificó su confianza al gobierno, pero Cánovas del Castillo insistió en retirarse del poder, aconsejando á la regente que llamara al gobierno al partido liberal. — La noticia de la muerte del rey causó gran pánico en la Bolsa, donde la renta de 4 por 100 bajó seis enteros. Todos los soberanos y jefes de Estado de Europa y América ofrecen á la reina y á la nación su pésame mas sentido por esta desgracia. El sentimiento de dolor por la muerte del rey es general en todo el país. — El cadáver del rey es llevado del Pardo á Madrid y desde aquí será trasladado al Panteón del Escorial. — Antes de dejar el poder el partido conservador se recibe de Alemania, firmado por el canciller Bismarck, el protocolo resolviendo el conflicto por la cuestión de las Carolinas. El ministro de Estado Euiduayen pone su firma en ese protocolo, cuyas bases establecidas por Su Santidad no pueden ser mas honrosas para España. En él reconoce Alemania la plena soberanía de España sobre todas las islas Carolinas, incluso las Palaos, y España concede á Alemania la libertad de comerciar con todos aquellos puertos y establecer un depósito de carbon para sus buques en el punto

del catarro á la laringe que le afecta desde hace tiempo causa inquietud en todo el país, principalmente en su familia y el gobierno. Por consejo de los médicos, y para mejor atender al cuidado de su salud, vive en el palacio del Pardo, donde sin abandonar los asuntos del Estado, que despacha diariamente con sus ministros, puede dedicarse á ejercicios corporales que, como la caza y otros, le son muy convenientes. El 5 de noviembre el duque de Montpensier pide al rey la mano de su hermana la infanta doña Eulalia para su hijo el infante don Antonio. — Las esperanzas que la nación y el gobierno habían concebido de la curación del rey, que podría completarse con un viaje á Sanlúcar de Barrameda, donde pasaría el invierno, se han frustrado completamente, y el rey don Alfonso XII muere de un ataque de disnea en la mañana del 25 de noviembre, tres días antes de cumplir 28 años de edad. Ni su juventud, ni los esfuerzos de la ciencia han sido bastantes para devolverle la salud y ha muerto dejando dos hijas, la princesa de Asturias María de las Mercedes, heredera presunta del trono, y la infanta María Teresa. La reina viuda ha quedado con síntomas de embarazo. — Inmediatamente despues de la muerte del rey y con arreglo á la Constitución fué proclamada heredera del trono la princesa de Asturias y regente del reino su madre la reina viuda doña María Cristina, que prestó juramento ante el gobierno. — Acto seguido el ministerio presidido por Cánovas del Castillo presentó la dimisión á la regente, fundándola en que con la muerte del rey había terminado su misión, que era de confianza personal. La reina ratificó su confianza al gobierno, pero Cánovas del Castillo insistió en retirarse del poder, aconsejando á la regente que llamara al gobierno al partido liberal. — La noticia de la muerte del rey causó gran pánico en la Bolsa, donde la renta de 4 por 100 bajó seis enteros. Todos los soberanos y jefes de Estado de Europa y América ofrecen á la reina y á la nación su pésame mas sentido por esta desgracia. El sentimiento de dolor por la muerte del rey es general en todo el país. — El cadáver del rey es llevado del Pardo á Madrid y desde aquí será trasladado al Panteón del Escorial. — Antes de dejar el poder el partido conservador se recibe de Alemania, firmado por el canciller Bismarck, el protocolo resolviendo el conflicto por la cuestión de las Carolinas. El ministro de Estado Euiduayen pone su firma en ese protocolo, cuyas bases establecidas por Su Santidad no pueden ser mas honrosas para España. En él reconoce Alemania la plena soberanía de España sobre todas las islas Carolinas, incluso las Palaos, y España concede á Alemania la libertad de comerciar con todos aquellos puertos y establecer un depósito de carbon para sus buques en el punto

que de comun acuerdo se designe. Mas adelante los alemanes renunciarán al depósito de carbon. — El 17 de diciembre se firmará en el Vaticano el acta final de mediación pontificia entre Alemania y España con motivo de las Carolinas. — Aceptada la dimisión del gobierno, la reina regente encarga la formación del nuevo ministerio á Sagasta, el cual bajo su presidencia designa para ministro de Estado á Moret; de Gracia y Justicia, á Alonso Martínez; de la Guerra, á Jovellar; de Marina, á Beranger; de Hacienda, á Camacho; de Gobernación, á Gonzalez; de Fomento, á Montero Rios, y de Ultramar, á Gamazo (26 noviembre). — El 29 de noviembre se celebra con gran solemnidad el entierro del rey en el Escorial. A los funerales que se celebrarán con gran suntuosidad en San Francisco el Grande asisten embajadores extraordinarios de todos los reyes y jefes de Estado de Europa y América. El gobierno de la regencia, por indicación de la reina, inaugura su época de mando concediendo un indulto general por los delitos políticos y militares cometidos por ocasión del ejercicio de los derechos individuales (10 diciembre). — Por actos irrespetuosos hacia la reina regente es declarado de reemplazo y encerrado en las prisiones de San Francisco el duque de Sevilla, hijo mayor del difunto infante don Enrique (18 diciembre). Mas adelante será desterrado á las Baleares, de donde se escapará. — El 26 de diciembre se reúnen las Cámaras, las cuales eligen presidentes, el Senado al general Martínez Campos y el Congreso á Cánovas del Castillo, con el propósito de que en el acto del juramento de la reina regente tengan la mas alta representación del país los dos ilustres restauradores de la dinastía. — El 30 de diciembre la reina reitera ante las Cámaras reunidas el juramento ya prestado de fidelidad al heredero de la Corona y de hacer guardar la Constitución y las leyes. — Durante el año se han hecho los convenios y tratados siguientes: en 7 de enero con el rey de los belgas en nombre de la Asociación internacional del Congo, reconociendo la Asociación y estableciendo relaciones de paz y de comercio; en 28 de enero de paz y amistad con la república del Ecuador. Este tratado se adicionará en 1888. En 26 de febrero acta general de la conferencia celebrada en Berlín entre diferentes Estados, estableciendo las bases para sus relaciones políticas y comerciales en los países de Africa que forman las cuencas de los rios Níger y Congo. En 7 de marzo protocolo entre España, Alemania y la Gran Bretaña reconociendo la soberanía de España en el archipiélago de Joló y regularizando la libertad de navegación y de comercio. En 21 de marzo actas adicionales á los convenios de union universal de correos de 1.º de julio de 1878, modificando: 1.º, el convenio universal; 2.º, el

relativo al cambio de cartas con valores declarados, y 3.º, el relativo á la trasmisión por el correo de paquetes sin declaración de valor, de 3 de noviembre de 1880. En 10 de mayo convenio con Alemania introduciendo algunas modificaciones en el tratado de comercio de 12 de julio de 1883. En 15 de mayo convenio de extradición de delinquentes con Suecia y Noruega. En 3 de junio tratado de comercio y navegación con Rusia. En 2 de octubre convenio con Portugal reglamentando el ejercicio de la pesca costera, segun lo dispuesto por el tratado de navegación de 12 de diciembre de 1883, y reglamento de comercio, tránsito y comunicaciones con Portugal. En 15 de noviembre declaración entre España y Dinamarca estableciendo el reconocimiento recíproco de los certificados de arqueo. En 22 de octubre posicion preliminar de arreglo hecha por el Sumo Pontífice á España y Alemania como mediador en el conflicto de las Carolinas. En 23 de noviembre convenio con la república del Uruguay para la extradición de delinquentes. En 28 del mismo mes convenio de propiedad científica, literaria y artística con la república de Colombia, y en 17 de diciembre protocolo entre España y Alemania reconociendo la soberanía de España en las islas Carolinas y Palaos. — Durante este año han muerto: en Nápoles á los setenta y tres años de edad, el duque de Vivona (6 enero); en Madrid el general Baldrich, capitán general de Cataluña, en el período revolucionario de 1868 á 74 (9 enero); el conde de Bernar (25 abril); Alvarez Bugallal, representante de España en Lisboa y ex-ministro de Gracia y Justicia (4 mayo); don Cándido Nocedal, ex-ministro, ex-presidente de las Cortes y representante en Madrid del pretendiente don Carlos (18 julio); en Madrid, víctima del cólera, el director general de Obras Públicas, Perez Hernandez (13 agosto); en Llanes, Asturias, Posada Herrera, último presidente del Consejo y ministro de la Gobernación en muchas ocasiones, desde 1858 en que lo fué por primera vez. Fué dos veces presidente del Congreso y era caballero del Toison de Oro, única condecoración que poseía (7 setiembre). — A los setenta y cuatro años de edad muere en Madrid el vice-almirante Topete, el primero que en Cádiz, mandando la fragata «Blanca», dió el grito de insurrección en 1868 (31 octubre). En la misma fecha (5 noviembre) mueren en Paris y en Madrid el marqués de la Torre, senador del reino, y Muñiz, diputado, ex-director general de Hacienda y autor de unas *Memorias íntimas* sobre la revolución de 1868. — Por último, al día siguiente del fallecimiento del rey muere en Madrid el duque de la Torre, capitán general y uno de los hombres mas ilustres en la historia contemporánea. Iniciador de la revolución de

setiembre, á cuyo frente se puso, desempeñó muy importantes funciones como regente del reino, gobernando el país hasta la llegada del rey elegido por las Cortes, Amadeo de Saboya. Al proclamarse la república, en 1873, se retiró á Francia, de donde volvió en 1874 para formar parte del gobierno constituido la noche del 3 de enero. — **Estados Unidos.** — Los obispos católicos de la Union acaban de celebrar al comenzar el año un concilio en Baltimore, habiendo tomado diversas resoluciones que han sido sometidas á la Santa Sede. Por de pronto tienen el propósito de fundar una universidad católica y han adoptado una disciplina comun que deberá extenderse á todas las diócesis de la república. Además han decretado la creación de una escuela independiente en cada municipio (12 enero). — Uno de los principales jefes de la Asociación secreta los *Invincibles irlandeses* ha sido asesinado por un compañero suyo (11 enero). — El comercio de Nueva York hace una manifestación de protesta contra los que se oponen al tratado con España (10 enero). — El Senado por unanimidad aprueba una proposición reprobando el atentado contra el Parlamento inglés (27 enero). — Se rechaza por el Senado el convenio con Nicaragua sobre compra del canal inter-oceánico (30 enero). — Una mujer dispara varios tiros de revólver sobre el jefe reconocido de los fenianos de los Estados Unidos, O'Donovan Rossa (3 febrero). Prensa y juzgado por el jurado, es absuelta en 30 de junio. — El 3 de febrero se celebra en Nueva York una reunion de socialistas y dinamiteros tan borrascosa que terminó con una riña general. Tuvo que intervenir la policía y ante la resistencia de los concurrentes desalojar á palos el local. — El periódico órgano de los socialistas dinamiteros publica un anuncio ofreciendo 10,000 pesos fuertes al que entregue vivo ó muerto al príncipe de Gales (12 febrero). — La casa de dementes de Filadelfia ha sido pasto de las llamas, habiendo perecido 18 personas (12 febrero). — El 4 de marzo, con arreglo á la Constitución toma posesion del cargo de presidente de la República Cleveland, constituyendo un ministerio con Bayard en Negocios extranjeros, Manning en Hacienda, Lamor en Interior, Endicott en Guerra, Whintney en Marina y Villas en Correos. Este gabinete sostendrá el programa democrático de Cleveland publicado al ser elegido presidente de la República. El ministerio se propone suspender la acuñación de la plata. — En el discurso que Cleveland dirige á la nación al posesionarse de la presidencia, invita á los ciudadanos á prestar su concurso al gobierno, encarece la necesidad del orden y la economía no solo en la administración, sino en la vida privada, y declara que mantendrá la política

que recomiendan las tradiciones históricas y la prosperidad de la República. Esa es dice la política de la independencia y de la paz; esa es la política de la neutralidad, rechazando toda participación en los proyectos ambiciosos y en las complicaciones que surgen en otros continentes, pero al mismo tiempo no consintiendo ninguna intrusión en el territorio de la República. Esa es la política de Monroe y de Washington con la que desarrolla el comercio y fomenta la amistad con todas las naciones, sin alianza con ninguna de ellas. — El gobierno envía a las aguas del Centro América una escuadrilla con objeto de defender en caso preciso los intereses y sostener el prestigio de los Estados Unidos, en vista de un acto de fuerzas realizado por el presidente de Guatemala (16 marzo). — En 3 de abril y continuando la insurrección en Colombia el gobierno envía a Colon cuatro buques de guerra con tropas de desembarco a fin de asegurar el orden y restablecer las comunicaciones con Panamá. — En la frontera del Canadá la insurrección de los indios se ha extendido principalmente por el Estado de Arizona. Diversas partidas recorren los pueblos saqueando las fincas y asesinando a sus pobladores. Los rebeldes están mandados por un jefe apache llamado Jerónimo. El 18 de abril las tropas del gobierno atacan a los indios a orillas del río Azul, pero tienen que retirarse por la superioridad del número. — El 22 de mayo las tropas tuvieron otro encuentro con los indios cerca de Alma y en él fueron derrotados los pieles rojas. — Según una estadística publicada por el gobierno, la inmigración europea en el mes de abril ascendió a 50,943 personas, correspondiendo 18,101 a Alemania; 8,076 a Irlanda; 4,681 a Inglaterra y el país de Gales; 4,629 a Canadá; 2,765 a Suecia; 2,719 a Italia; 1,392 a Noruega; 1,255 a Austria; 1,091 a Rusia; 1,070 a Escocia; 910 a Suiza; 878 a Dinamarca; 611 a Bohemia; 876 a Hungría; 520 a Holanda; 341 a Polonia; 330 a Francia; 194 a Bélgica, y 497 a los demás países. — En el momento de pasar un tren se ha hundido un puente del ferrocarril del Estado de Tennessee, resultando seis muertos y 20 heridos (13 junio). — En el Estado de Tejas, en el río Colorado y en los territorios limítrofes ocupados por los indios han ocurrido sangrientos atropellos. El gobierno ha dispuesto que una expedición de 30,000 hombres vaya a castigar a los indios. — Muere en Nueva York el expresidente de la república general Grant, a los 63 años de edad. Durante la guerra de secesión fué uno de los generales que mayor gloria conquistó. Firmada la paz, volvió a la vida privada, pero era tal su popularidad que a los tres años fué elegido presidente de la república casi por unanimidad. Fué el primer presidente que ad-

mitió a los negros en la administración pública (23 julio). El duelo por la muerte de Grant es general en toda la gran república. Desde las orillas del Atlántico a las playas del Pacífico, las campanas de todas las iglesias doblan a funeral y todas las casas han sido colgadas con banderas enlutadas a media asta. La ciudad de Nueva York hace un entierro y unos funerales suntuosos al expresidente Grant. Un coche fúnebre tirado por 24 caballos lujosamente empenachados lleva el cadáver a la última morada, y en el cortejo, compuesto de mas de 400 carruajes ocupando una extensión de seis millas, van el presidente de la república Cleveland y los expresidentes Hayes y Arthur, seguidos de mas de 100,000 personas a pie (8 agosto). — Muere el cardenal arzobispo de Nueva York Mac-Closkey (12 octubre). También ha muerto en Roma el general Mac-Dellan (29 octubre).

Francia. — El ministro de la Guerra, general Campeon, no estando de acuerdo con la conducta seguida por sus compañeros de gabinete en las cuestiones del Tonkin y de China, presenta la dimisión, siendo sustituido por el general Lewal (4 enero). — El mismo día ante la tumba del anarquista Blanqui se reúnen en manifestación mas de 500 socialistas y anarquistas pronunciando violentos discursos contra la burguesía. — En el Tonkin comienza el año con la derrota, el 3 de enero, de una columna china en las inmediaciones de Chü. — El nuevo ministro de la Guerra, Lewal, presenta a sus compañeros de gabinete un proyecto, que es aprobado, sobre reorganización del cuerpo expedicionario al Tonkin, con cuyo plan las operaciones de la guerra tomarán gran actividad y podrán estar terminadas antes de la época de las lluvias (7 enero). — El jurado absuelve a los hermanos Laroche que fabricaron papel moneda de la república de Haití con un fin político (15 enero). — Las tropas expedicionarias que operan en la isla Formosa sufren un descalabro al tratar de apoderarse de las posiciones chinas en Kelung, siendo rechazadas con considerables pérdidas (25 enero). — Se firma en París un tratado con la Asociación internacional africana del Congo determinando las fronteras de las posesiones francesas y las de la Asociación, que serán: 1.ª el curso del río Tchi-Loango; 2.ª la línea que de hecho separa la cuenca del Tchi-Loango de la del Congo; 3.ª el curso del Congo a partir de Manganga; 4.ª la línea media de Stanley-Pool; y 5.ª el curso del Congo hasta un punto que queda por determinar entre el ecuador y el primer grado de latitud Norte, de manera que la cuenca del Licóna quede comprendida en las posesiones francesas. Por este tratado Francia reconoce como Estado a la Asociación africana en los mismos términos y de la misma manera

que lo han hecho las demás potencias (7 febrero). — En el Senado se aprueba el proyecto de ley sobre reincidentes y se suspenden las sesiones hasta el 19 (8 febrero). — El 6 de febrero los anarquistas celebran una reunión tumultuosa. Detenidos los organizadores de ella, son sentenciados a penas que varían entre tres y seis meses de prisión (14 febrero). — La Cámara de diputados aprueba en totalidad el proyecto de ley aumentando los derechos sobre los cereales; después se suspenden las sesiones hasta el 19. — Al reanudarse las sesiones, el Senado discute el presupuesto de cultos y restablece en él el crédito de 305,000 francos, suprimido por la Cámara de diputados, con destino al pago de becas de los seminaristas (24 febrero). — En la noche del 23 de febrero se reúnen en las inmediaciones del París varios dinamiteros irlandeses y acuerdan producir explosiones simultáneas en Londres y otras grandes ciudades de Inglaterra. La policía no puede detener a ninguno de los reunidos. — Al salir de la Cámara de diputados los ministros de Hacienda y Comercio, Tirard y Rouvier, este último es acometido violentamente por un individuo que arrojándosele al cuello trató de estrangularle. Detenido el agresor, dijo ser pariente del ministro y vengarse de él porque no le había socorrido (25 febrero). — El 2 de marzo queda definitivamente aprobado el proyecto modificando los aranceles de aduanas. — Se presenta a la Cámara de diputados un proyecto de ley prohibiendo la fabricación, venta y distribución de todo impreso simulando los billetes de Banco y otros valores fiduciarios (12 marzo). En la misma fecha termina la Cámara la discusión del presupuesto, habiendo desechado todos los aumentos de crédito introducidos por el Senado, excepto el destinado a fomentar las carreras de caballos. — Las Cámaras suspenden nuevamente las sesiones hasta el 19 de marzo. — El 9 de marzo se ha pedido a las Cámaras un crédito de 70,000 francos para atender al socorro de los emigrados españoles. El crédito es concedido. — Los representantes de Francia, Alemania, Turquía y Egipto firman el 16 de marzo el acuerdo relativo a los asuntos de la hacienda egipcia. Las demás potencias lo firman el 17. — Por 281 votos contra 194 la Cámara de diputados aprueba el proyecto recargando los derechos de introducción en Francia sobre el ganado (19 marzo). — Las tropas expedicionarias del Tonkin han sufrido un nuevo descalabro en Bang-Do. Después de algunos encuentros sin importancia, el 24 de marzo fué tal el número de chinos que atacaron a los expedicionarios y tal el empuje con que realizaron la acometida, que las tropas al mando del general Negrier, faltas de municiones, tuvieron que emprender la retirada, perdiendo

200 hombres entre muertos y heridos, entre estos últimos el mismo general Negrier, que fué gravemente herido en el ataque. — Al tenerse conocimiento en París y en toda Francia del telegrama oficial en que se daba cuenta de estos hechos, se produce una gran consternación (29 marzo). El día 30 el gobierno pide a las Cámaras un crédito de 200 millones para la guerra. Al presentar la petición, las oposiciones protestan; los radicales dicen que votarán los créditos, pero después de la dimisión del gabinete. El presidente del Consejo, Ferry, pide que ante todo se tome acuerdo sobre los créditos que son indispensables, pero la Cámara de diputados por 308 votos contra 161 desecha esta propuesta y el ministerio presenta la dimisión. — Al salir los ministros de la Cámara la multitud invade las avenidas del Parlamento y los boulevares, y el aspecto de los barrios centrales y populosos de París es el mismo que ofrecían cuando los desastres de 1870. Grupos numerosos de gente del pueblo recorren las calles gritando ¡abajo Ferry! ¡abajo los chinos! A media noche la agitación se calma un tanto al hacerse pública la caída del gabinete. — Al día siguiente las Cámaras aprueban sin discusión el primer crédito de 50 millones pedido para la guerra. Los otros 150 millones no se votarán hasta después de formado el nuevo gabinete. — En 26 de marzo se ha inaugurado en París una exposición de electricidad que durará una semana. — Bajo la presidencia del ministro de Negocios extranjeros, Ferry, inaugura sus sesiones la conferencia internacional reunida en París para dar solución a las cuestiones del Canal de Suez. El ministro pronuncia un discurso dando la bienvenida a los delegados (30 marzo). Por la agitación que reina en París se suspenderán por algún tiempo sus sesiones. — El 1.º de abril algunos individuos trataron de celebrar una reunión socialista en la plaza de la Opera de París con el lema de «Reunión de los hambrientos de París.» Las tropas ocuparon el teatro de la Opera y las inmediaciones de la plaza y la reunión fracasó. — Después de un combate con los chinos, el 29 de marzo la escuadra francesa se apodera de la isla de los Pescadores. — Hasta el día 6 por la noche no puede formarse ministerio, que al fin se constituye bajo la presidencia de Brisson, el cual además se encarga de la cartera de Justicia, entrando Freycinet en Negocios extranjeros, Targe en Interior, Clamageran en Hacienda, Goblet en Instrucción pública, Campeon en Guerra, Carnot en Obras públicas, Legrand en Agricultura, Mangon en Comercio, Sarrien en Correos y Telégrafos, y Galibert en Marina. El nuevo ministerio se presenta a las Cámaras, haciendo su presidente la declaración de que se propone asegurar el

curso de todas las fuerzas vivas del país para el mejor servicio de Francia y de las instituciones republicanas; pedir a China el respeto y cumplimiento de los tratados por negociaciones diplomáticas, y si no bastaran, por las armas; tener en cuenta el interés supremo de la nación para en la política exterior observar una conducta circunspecta y procurar en la política interior establecer la unión y la concordia entre todas las fracciones del partido republicano. Añade la declaración que se votarán los presupuestos y que las próximas elecciones serán completamente libres. La Cámara de diputados aplaudió después la declaración ministerial y después votó el crédito de 150 millones para la guerra del Tonkin. — El 3 de abril se firma en París y en Pekín la ratificación de los preliminares de paz entre Francia y China. Por virtud de ellos quedarán en suspenso las hostilidades a contar del día 10 y las tropas chinas evacuarán el Tonkin del 20 al 30. Francia mantendrá el bloqueo de Petchili, Formosa e isla de Pescadores, y renuncia a la indemnización de guerra excepto para las víctimas de la sorpresa de Bac-Lé. — El 17 de abril se retira por motivo de salud el ministro de Hacienda Clamageran y es nombrado para reemplazarle Carnot, y para sustituir a éste en Obras públicas Democle. — En las elecciones parciales verificadas en varios departamentos para la renovación de algunos consejos generales triunfan los partidarios de la monarquía, lo cual produce grande alarma en el gobierno y entre los republicanos (18 abril). — Habiendo aprobado el gobierno de China el tratado de Tien-Tsin y mandado retirar sus tropas del Tonkin, el gobierno ordena al jefe de la escuadra en los mares de China que levante el bloqueo de Petchili y la isla Formosa (19 abril). — En 1.º de mayo la Cámara de diputados aprueba el tratado celebrado en 1883 con el imperio de Annam. — El 21 de mayo el gobierno es derrotado en el Senado en una cuestión de detalle en el proyecto de ley sobre escrutinio por lista. A pesar de haberse opuesto el presidente del Consejo de ministros, se aprueba por 129 votos contra 121 una enmienda eliminando a los extranjeros en el cómputo de la población que ha de servir de base para determinar el número de diputados que elegirá cada departamento. — El 24 de mayo, aniversario de la caída de la *Commune*, los intransigentes organizan una gran manifestación invadiendo el cementerio del Padre Lachaise. Sobre las tumbas de los comunistas colocaron coronas y pronunciaron discursos violentos, pero como exhibieran banderas rojas con lemas sediciosos, la policía tuvo que intervenir rechazando a los anarquistas y despejando el cementerio después de una verdadera batalla en la que los guardias de París tuvie-

ron que cargar a la bayoneta a los sediciosos. Ha habido algunos muertos y muchos heridos y se han hecho muchas prisiones. — Por un decreto del gobierno se dispone que el edificio del Panteón deje de pertenecer al culto católico, devolviéndole a su primitivo destino para recibir los restos mortales de los hijos preclaros de Francia (27 mayo). El Panteón estaba destinado a iglesia dedicada a Santa Genoveva, patrona de París. — Las Cámaras acuerdan que en vez del impuesto sobre el papel de imprimir se establezca un recargo sobre los tabacos de primera calidad. — El arzobispo de París protesta enérgicamente contra la secularización de la iglesia de Santa Genoveva (30 mayo). — La audiencia de Chalons dicta sentencia en la ruidosa causa de los anarquistas de Montceau-les-Mines. Cinco de los reos son condenados a veinte años de trabajos forzados y los demás a cuatro años de cárcel (30 mayo). — La Cámara de diputados aprueba el proyecto de ley estableciendo el escrutinio por lista con las modificaciones introducidas en él por el Senado (8 junio). — Al día siguiente se firma el tratado de paz con China, que será sometido al Parlamento. — En Thiers, departamento del Puy de Dôme, se hunde la escalera de piedra del palacio de Justicia cuando en ella se hallaba una gran muchedumbre que había acudido a presenciar la vista de una causa célebre. Esta catástrofe ha causado la muerte a 24 personas y heridas a más de 150 (14 junio). — El 17 de julio el Senado aprueba el tratado de Tien-Tsin. — La Cámara de diputados aprueba el proyecto de ley relativo al acta de la conferencia de Berlín sobre el Congo y el convenio de 5 de febrero entre el gobierno y la Asociación internacional (3 agosto). — Con motivo de la muerte ocurrida en el Sudán del comunista Oliverio Pain, al que se dice han fusilado los ingleses, los intransigentes de París se muestran exaltados contra la Gran Bretaña y piden al gobierno que exija satisfacciones y que mientras las dá se retenga como rehén al personal de la embajada inglesa. La policía toma precauciones para impedir toda clase de manifestaciones hostiles a una nación amiga (18 agosto). — El embajador de Inglaterra en 20 de agosto recibe autorización de su gobierno para perseguir ante los tribunales al periódico *El Intransigente* por un artículo en que se insulta a la nación inglesa y se amenaza con abofetear públicamente al representante de la reina Victoria si no se obtienen satisfacciones por la muerte de Oliverio Pain. — El 6 de setiembre se inaugura en el Havre un congreso pedagógico al que concurren 2,000 profesores de instrucción primaria y 400 institutrices. — El 4 de octubre se verifican elecciones de diputados con arreglo a la nueva ley electoral, dando por resultado muy

escasa mayoría para el gobierno enfrente de los monárquicos y los radicales. Los primeros han ganado 85 puestos sin contar los que puedan ganar en los empates que ha habido, y el ministerio se verá obligado, para poder gobernar, a transigir con los radicales, pues a merced de estos estarán todos los gobiernos. — Al conocerse en París la noche del 15 el resultado de las elecciones, los republicanos hacen una manifestación de protesta delante de la casa del periódico monárquico *Le Gaulois*, cuya fachada estaba iluminada, pero la policía disuelve los grupos. — El 6 de octubre los ministros de Comercio y Agricultura y el subsecretario de Hacienda presentan la dimisión por haber sido derrotados en las elecciones. — El 8 de octubre el gobierno suprime la asignación que pagaba a algunos individuos del clero por haber influido en las elecciones; el 14 acuerda tomar medidas de severidad contra los alardes monárquicos y destituye 50 jueces de instrucción por suponerles hostiles a la república. — El 18 de octubre se verifican las segundas elecciones para resolver los empates y ocurren disturbios en algunos departamentos, obteniendo mayoría los republicanos de todos matices. — El ministro de Negocios extranjeros, Freycinet, es objeto de un atentado por parte de un individuo que le dispara un pistoletazo, sin que por fortuna llegue a herirle (29 octubre). — El 9 de noviembre son nombrados ministros de Agricultura y Comercio Gamot y Dautressne. — El 10 se reúnen las Cámaras. — Constituida la Cámara de diputados el 16, el presidente del Consejo de ministros lee el programa ministerial en el que expone la necesidad de mejorar la hacienda aumentando, si es preciso los impuestos; rechaza la idea de abandonar las conquistas coloniales y anuncia la petición de nuevos créditos para el Tonkin y para la campaña de Madagascar, que deberá emprenderse con nuevo vigor después de haber estado suspendida por la de China. La declaración ministerial termina haciendo un llamamiento a todos los que quieran sostener la república. — Después de una discusión acalorada en la Cámara de diputados, el 25 de diciembre se aprueban por 274 votos contra 270 los nuevos créditos pedidos por el gobierno para el sostenimiento de la expedición al Tonkin. — En 28 de diciembre se reúnen en Versalles las dos Cámaras en congreso para la elección de presidente de la república por haber terminado su tiempo el actual. Verificada la votación el 29, es elegido Grevy por 457 votos, habiendo sido proclamado por la asamblea inmediatamente después. Ha habido muchas abstenciones. — El 30 de diciembre el presidente del consejo de ministros Brisson presenta la dimisión, y en el mismo día se suspenden las sesiones de

las Cámaras. — En Túnez, con motivo de haber impuesto los tribunales civiles una condena que pareció pequeña a los representantes del ejército, por tratarse de un italiano que había ofendido a un oficial francés, se suscitó un conflicto entre las autoridades judiciales y las militares. El general Boulanger, que mandaba las tropas de ocupación, dictó órdenes severas mandando rechazar con las armas toda provocación, pero habiendo mediado las demás autoridades, el conflicto quedó terminado estableciéndose un perfecto acuerdo el 18 de junio entre el general y el presidente del tribunal. — En el mes de agosto ocurre otro conflicto en Túnez por competencia de atribuciones entre el general Boulanger y el residente Cambon. El gobierno resuelve este conflicto llamando a París al general, al que compensará con el mando de un cuerpo de ejército. Le sustituirá en Túnez un general de división que reconocerá los amplios poderes del residente Cambon. — En 22 de mayo ha muerto en París a los 83 años de edad Víctor Hugo. En toda Francia se hacen demostraciones de duelo por la muerte del poeta más ilustre de su siglo. Sus obras «Nuestra Señora de París», «Los Miserables», «Los trabajadores del Mar» y «El Noventa y Tres», recordarán eternamente al ilustre pensador. Las Cámaras levantan la sesión en señal de duelo al tener noticia de su muerte, y el gobierno acuerda que el cuerpo de Víctor Hugo quede expuesto durante tres días bajo el arco de triunfo de la Estrella y que el día del entierro se declare de duelo nacional. Sus restos son sepultados el día 1.º de junio con gran pompa en el Panteón, erigiéndose un monumento en honor del poeta en lo que hasta hace pocos días fué iglesia de Santa Genoveva. — El 1.º de febrero un temblor de tierra en Argel destruye muchas casas en Msila sin causar daños personales. — El 27 de junio se produce en la capital de Argel alguna agitación antisemítica. La policía la reprime prendiendo a los principales promovedores. — Durante el año han muerto: el 15 de enero, el comandante Roudaire, autor del proyecto de un mar interior en Africa; en 17 de enero, el célebre escritor y publicista Edmundo About; en 1.º de febrero, Dupuy de Lôme, célebre ingeniero naval al que se deben varios inventos para la marina de guerra y los primeros ensayos para la dirección de los globos; en 14 de febrero, Julio Vallés, conocido escritor anarquista; en 30 de abril, en un pueblo inmediato a París, el doctor Burg, inventor de la metaloscopia; en 11 de junio, el exministro y general Chavaud Latour. Por último, en los mares de China, mandando la escuadra de operaciones en el Tonkin, muere el almirante Courbet el 15 de junio. Sus funerales se celebran en la capilla del Pala-